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" 幸福小組就是一個系統。去建立教
會、讓每位門徒都去傳福音。
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專訪幸福小組創辦人 

    楊錫儒牧師

	 請概括為我們敘述甚麼是幸福小組事工。

比較精準的說法，幸福小組不單是一個事工，我會稱它為一個教會的建造系統。為
甚麼呢？先講源頭，耶穌基督吩咐我們把福音傳到地極、傳給萬民。這是國度的目標，
不止於把教會人數增長。再看現在教會的生態、狀況，可能達成這目標嗎？客觀來看，
不能達標。現在的教會傳福音能力非常不足，要帶一個人信主已很難，要很長時間。我
們需要恢復教會傳福音的大能。再看現在教會的結構，根本不是為了傳福音，都是為聚
會，所以，要把福音傳到地極、傳給萬民，是不可能的事。

我們需要思考怎樣每間教會都充滿福音能力，這是最重要的事，不是聚會，不是上
課。教會最重要的就是以佈道為導向，教會的存在，就是要有能力不停佈道。這不是教
會開佈道會的問題，佈道會是把人帶來教會，但耶穌說「去」、「出去」、「使萬民作
我的門徒」。要來教會的人少，我們要去到人群中，才可接觸大量的人。然後，問題是
誰去佈道呢？不只是牧師傳道，是教會中每個門徒。

必須讓每個門徒都「認真」傳福音。怎樣傳福音才有效？用心。為甚麼一個人很會
打電腦？因為他用心學習。為甚麼一所餐廳生意好？因為老闆跟員工都認真經營。所
以，福音要傳到地極，不單需要每位門徒都去傳，還要認真地傳。
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	 	當教會採用幸福小組系統時，在執行上有甚麼重要因素需
要考慮？

首先考慮教會的文化、觀念、習慣。很多離開教會的年輕人認
為教會沒有盼望、沒有異象、沒有目標。教會應該是讓人找到盼
望、生命目標的地方。現在教會面對的問題一大堆，這是教會為何
需要幸福小組的原因，但這些問題同時也是執行幸福小組的困難。
教會的其中一個錯文化就是認為傳福音不需要很專業、講究。你會
去不專業的修車場修車嗎？教會需要在觀念上改變，要認同傳福音
必須專業才有果效。別人見你傳福音很用心、很認真，才會容易相
信。如果教會文化就是沉悶，豈能留住年青人？

另外，教會習慣了懶惰。即使傳福音，也是傳一個簡單的福
音，光用嘴說說便算。對象信或不信，自己不太關心。如果用這個
習慣傳福音，傳了也沒有人願意信。幸福小組要改變這些文化。如
果教會打算做幸福小組，就要預備有很多改變，不願意改變，幸福
小組也做不下去。

第二個障礙是門徒意識要改變。門徒意識指應該怎樣做門徒。
我認為北美教會沒有很強的門徒意識。有人回教會已算萬幸，牧者
不敢提出挑戰。信徒回來便批評教會的冷氣不夠冷、停車不方便等
等。信徒變得像消費者、顧客一樣，把信仰當作精神寄託。真正的
門徒活著要為耶穌、為傳福音而活。沒有意識的大改變，信徒就不
想去傳福音。

第三個障礙是要讓所有門徒都清楚：若以今生的追求（榮華富
貴、名聲、成就感、地位、要讓別人羨慕、要讓親戚朋友崇拜自
己）作為人生目標，門徒就一定不能好好傳福音，就沒有辦法做幸
福小組。

最後就是幸福小組帶來牧會邏輯上完全改變：要考慮講甚麼
道、傳遞甚麼真理方能改變文化和意識。不應過多集中在療傷、安
慰，不可只叫門徒周末回教會聚會。
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	 	您認為幸福小組系統在傳福音上最有效嗎？請舉例說明？跟其他傳福音模式比較（例
如啟發課程），幸福小組有何優勝之處？

我認為幸福小組最有效。幸福小組不單是一個有效的佈道策略，也其實是一個信仰革命。
幸福小組觸碰到很多核心問題，這不是一個方法改良的問題。其他模式主要是方法論，而幸福
小組是信仰革命。如果要把幸福小組和其他事工（例如啟發課程）比較，其他事工要求你傳福
音，幸福小組要你的「命」。

一所溫哥華教會由四十人左右開始做幸福小組，兩年後增長到大約一百人。另外，有聽到
一些教會受洗人數破紀錄，都可以看到果效。我自己的教會，從2012年開始推動幸福小組，當
時大概有四百五十人，疫情前的統計是三千人。在台灣，願意認真做幸福小組的教會，一般兩
年就會增加一倍人數。2019年有一間溫哥華教會來台灣探訪我的教會後，在2020年開始推動幸
福小組，爆發了疫情也在線上繼續，仍獲得一百人以上的增長。從這些例子可以看到，幸福小
組的其中一個特質，是讓門徒傳福音的心火熱起來，可以勝過不同的困難。疫情期間接觸人困
難、裝備上困難，還有很多其他不便，但因為大家心裡屬天價值被挑旺，靠著耶穌勝過困難。

幸福小組跟其他福音事工的不同之處還包括：很多福音策略都嘗試用道理、邏輯去說服他
人，理性地攻腦，而幸福小組的目標是要觸動你的心，攻心。很多時候，即使你用道理說服了
別人，對方仍然不願意信主，留下的只是一肚氣，很少被說服的人會心服口服。所以，幸福小
組在乎道理，亦注意氣氛，因為慕道者注重氣氛。能夠觸動別人的心，就能夠觸動他的靈。另
外，幸福小組不單訓練傳福音的方法，更指出傳福音的理由和給受訓者鼓勵。幸福小組希望把
知識化作生命力量，讓門徒可以回應傳福音這個使命。

	 當教會使用幸福小組系統時，曾經遇到甚麼困難？如何解決？

最常遇到的困難，就是傳福音要付的代價，跟以往的方法可能有很大增加。這個落差有機
會令人放棄。好像一個很久沒有好好運動的人，突然去爬山一樣，爬山之後會疲累不堪。付代
價的能力需要被訓練，跟做運動一樣。別人會因我們付代價而感動信主，好像我們被耶穌付代
價感動一樣。

我的教會一直保持有一千多人在笫一線傳福音，我敢說這是現今教會或	 歷史上都是罕有的
比例，這是不停對門徒提醒、訓練的成果。訓練不足的門徒，看見要付出很
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" 傳福音要付代價，付
代價的能力需要被訓
練，跟做運動一樣。

	 幸福小組系統的主要元素包括甚麼？

幸福小組包括門訓系統和佈道系統。門訓系統是要訓練門徒專業
化佈道，不是單懂得但缺乏行動力而成為法利塞人。我們要很懂慕道
者的心、知道如何去邀約他們、很懂如何跟他們講話、懂得講甚麼話
他們能夠聽得下去。佈道專業化就是幸福小組的第一個元素。開公司
不專業會倒閉，賣衣服不專業就賣不出去，傳福音不專業就沒有人
信。

第二個元素是系統扁平化。就是由牧師到每個門徒都要傳福音。
要達成這個效果，跟教會的結構很有關係。要整個教會都非常重視傳
福音，以此為核心價值，要形成以傳福音為重的教會文化。

另一個元素是屬天價值的恢復。為甚麼門徒不去努力賺錢而去傳
福音呢？除非門徒看見屬天價值高過地上價值。這是耶穌和保羅都說
的，門徒應該看重永生，過於今生。屬天價值就是福音價值。當教會
重視天上的東西，而不是地上的東西，才會好好去傳福音。如果因為
生活壓力，就把「先求祂的國和祂的義」丟到垃圾桶，為何需要教
會？教會就是要教導門徒這個屬天價值。
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（第五頁續）


